
 

 

 

 

Allocution de Madame Manon Boily, présidente-directrice générale 

Préparée dans le cadre du colloque « Rebâtir la confiance : enjeux et défis en matière de violence 
conjugale » ayant lieu le 17 mars 2023  
 

 

Mesdames, Messieurs, 

 

Je suis honorée de prendre la parole devant vous en tant que présidente-directrice 

générale de l’Institut national de psychiatrie légale Philippe-Pinel à l'occasion de ce 

colloque organisé par Forensia, notre centre de formation intersectoriel en santé 

mentale, justice et sécurité.  

 

Conformément à son mandat, soit celui d’offrir des formations uniques fondées sur des 

données probantes, en collaboration avec l’ensemble des partenaires du réseau, 

Forensia favorise le développement d’une expertise québécoise en santé mentale 

forensique. C’est dans ce contexte qu’il a tenu aujourd’hui son tout premier 

rassemblement des forces vives du Québec concernées par les enjeux de violence 

conjugale.  

 

Les agressions sexuelles et la violence conjugale comptent parmi les enjeux les plus 

préoccupants de notre époque qui affectent de nombreuses personnes, autant ici 

qu’ailleurs dans le monde. Vous êtes nombreux parmi nous – en présence ici à l’Hôtel 

Bonaventure de Montréal ou connectés en ligne – à intervenir auprès de ces personnes 

et à comprendre l’importance de la prévention et de la prise en charge de cette grave 

problématique. Nous savons que les victimes ont besoin d’écoute et de soutien, mais 

nous devons également reconnaître la nécessité d’agir auprès des auteurs de violence 

afin de correctement les accompagner lors de leur prise en charge. 



2 
 

 
 

Pour ce faire, l’Institut national de psychiatrie légale Philippe-Pinel s’est doté d’une 

mission, soit celle d’assurer un leadership dans le développement des meilleures 

pratiques et du partage des connaissances dans le domaine de la prévention et de la 

gestion de la violence, dont la violence conjugale. En tant que partenaire de choix en 

santé mentale, justice et sécurité publique, il est important pour nous de travailler avec 

chacun d’entre vous afin de mettre de l’avant des actions concrètes visant la diminution 

de la violence dans la société et d’offrir les services surspécialisés requis dans le respect 

et la sécurité de toutes les personnes. 

 

La violence conjugale est un problème grave et complexe qui nécessite une approche 

globale et coordonnée. C’est en travaillant tous ensemble que nous serons en mesure 

d’offrir un soutien adéquat aux victimes, qui peuvent souffrir de troubles de stress post-

traumatique et d’autres problèmes de santé mentale nécessitant une prise en charge 

urgente, ainsi que de fournir des traitements appropriés aux auteurs de violence, 

pouvant eux-mêmes souffrir de problèmes de santé mentale et de troubles de la 

personnalité, ou ayant connu des épisodes de violence dans la famille.  

 

Aussi, l’évaluation du risque de récidive chez les auteurs de violence et l’élaboration de 

plans de traitement adaptés à leurs besoins spécifiques exige la collaboration de tous 

les intervenants, professionnels et autres parties prenantes interpellées par cette 

problématique.  

 

Enfin, sensibiliser la population générale aux agressions sexuelles et à la violence 

conjugale est prioritaire; cette démarche pourra s’actualiser grâce au déploiement de 

programmes de prévention et à la mise à jour des ressources disponibles pour les 

personnes touchées par ce type de violence. 

 

Je vous remercie d’avoir été des nôtres aujourd’hui. D’ailleurs, je tiens à souligner la 

grande diversité des publics inscrits. En effet, des gens de tous les milieux nous ont 

rejoints pour cet événement. Vous êtes nombreux à appartenir aux secteurs de la santé 

et des services sociaux, de la justice, de la sécurité publique, de l’enseignement et de la 
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recherche, et du secteur communautaire, ce qui témoigne de la vigueur du désir des 

intervenants à se mobiliser pour lutter contre la violence conjugale. 

 

Ainsi, je vous remercie aussi pour votre engagement continu face à cette problématique. 

Votre rôle est essentiel et vos actions quotidiennes contribuent certainement à 

l’amélioration de notre société. Bien qu’il reste encore beaucoup de travail à faire pour 

rebâtir la confiance des personnes touchées par cet enjeu, je suis confiante que nos 

efforts concertés pourront faire une différence dans la vie de plusieurs personnes. 

 

Au plaisir de retravailler avec chacun d’entre vous! 

 

 
 

Manon Boily 
Présidente-directrice générale 
Institut national de psychiatrie légale Philippe-Pinel 
 

 


